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EINWOHNER GEMEINDEVERSAMMLUNG 
 

Donnerstag, 7. Dezember 2023 Protokoll Nr. 23 04 

20.00 Uhr, im Saal des Gemeindezentrums 

 

 
 
TRAKTANDEN 
 
1. Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom 19. September 2023 
 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

2. Beratung und Beschlussfassung über die Festsetzung der Gebühren und Ersatzab-
gaben 2024 

 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

3. Beratung und Beschlussfassung über die Genehmigung des Budgets und der Steuern 
2024 der Einwohnergemeinde 

 3.1   Präsentation des Budgets durch den Gemeinderat 
 3.2   Erläuterung und Kenntnisnahme des Aufgaben- und Finanzplans 2024 – 2028 
 3.3   Bericht der Rechnungs- und Geschäftsprüfungskommission zum Budget (Kenntnisnahme) 
 3.4   Beratung und Beschlussfassung 

 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

4. Kredit Neuanschaffung Feuerwehrfahrzeuge, Anteil Zunzgen: CHF 101’300 
 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

5. Reglement und Verordnung über die Ausrichtung von Mietzinsbeiträgen 
 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

6. Kinder- und Jugendzahlpflegereglement 
 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

7. Verschiedenes / JungbürgerInnen 
 
 
Gemeindepräsident Hans-Rudolf Wüthrich eröffnet die Versammlung um 20.00 Uhr und be-
grüsst die Anwesenden zur Gemeindeversammlung. Ebenfalls begrüsst er den Vertreter der 
Presse, Herrn Sander van Riemsdijk. Herr Hans Buser hat sich für die heutige Versammlung 
abgemeldet. Nun bittet er, nicht Stimmberechtigte, am Gästetisch Platz zu nehmen. Es sind 
dies Herrn Beat Lurz von der Feuerwehr Sissach und Frau Gjergjaj mit ihren Kindern. Er stellt 
fest, dass die Einladungen zur Gemeindeversammlung termingerecht verschickt wurden. Die 
Erläuterungen zu den Geschäften sind in der Einladung enthalten. 
 
Als Nächstes bestimmt der Vorsitzende die Stimmenzähler: 
 
Herr Urs Scholer 
Herr Peter Hediger 
 
Der Vorsitzende bittet die Stimmenzähler, die anwesenden Stimmberechtigten zu zählen. 
 
Die Versammlung wird von 60 Stimmberechtigten inkl. Gemeinderat besucht. 
 
 
TRAKTANDUM 1 Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom 29. September 

2023 
 
Der Vorsitzende fragt, ob das ausführliche Protokoll vorgelesen werden soll. 
 
Da niemand einen Antrag auf Anhörung des ausführlichen Protokolls stellt, bittet der Vorsit-
zende, Gemeindeverwalter Cristiano Santoro, um Verlesung des Beschlussprotokolls. 
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Gemeindeverwalter Cristiano Santoro verliest die einzelnen Beschlüsse aus dem Protokoll der 
letzten Versammlung. 
 

Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt das Protokoll vom 19. September 2023 einstimmig. 
 
Der Vorsitzende fragt nach, ob aus der Versammlung Anträge oder Wortmeldungen zur Trak-
tandenliste erfolgen. 
 
Da aus der Versammlung keine Anträge zur Traktandenliste erfolgen, geht der Vorsitzende zu 
Traktandum 2 über. 
 
 

 
 
TRAKTANDUM 2 Beratung und Beschlussfassung über die Festsetzung der Gebühren 

und Ersatzabgaben 2024 
 
Der Vorsitzende stellt die Gebühren und Ersatzabgaben 2024 resp. die vorgesehenen Ände-
rungen vor. Es sind folgende Erhöhungen vorgesehen: Anschlussgebühr Wasser Erhöhung 
und Abwasser Senkung. Das Kapital in der Wasserkasse ist praktisch aufgebraucht; das Kapi-
tal in der Abwasserkasse ist zu hoch (vgl. nachfolgende Tafel gelb markierte Werte). In der 
Summe ändert sich nichts. 
 
Nachdem das Eigenkapital planmässig reduziert wurde, können die Gebühren für die Kehrich-
tentsorgung wieder auf das vorherige Niveau erhöht werden. 
 

 
 

Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt die veränderten Gebühren und Ersatzabgaben für das 

Jahr 2024 einstimmig. 
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TRAKTANDUM 3 Beratung und Beschlussfassung über die Genehmigung des Budgets 
und der Steuern 2024 

 
Der Vorsitzende verweist auf die Ausführungen in der Einladung und unterbreitet der Ver-
sammlung das Budget 2024. 
 
Dem Ertrag von CHF 11'537'000 steht ein Aufwand von CHF 12'050'350 gegenüber, was ein 
budgetiertes Defizit von CHF 513'350 ergibt. 
 
 

 
 
 
Der Vorsitzende erläutert anhand der nachfolgenden Grafiken das Budget 2024 
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Der Vorsitzende merkt an, dass eine finanzpolitische Reserve von CHF 700'000 vorhanden ist, 
die zur Abdeckung von Defiziten beansprucht werden kann. Es ist zurzeit nicht vorgesehen, 
diese Reserve zu beanspruchen. 
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Die Steuerfüsse bleiben unverändert, hingegen soll der Verzugszins auf 6% erhöht werden. 
 
 

 
 
 
Bevor der Vorsitzende das Wort dem Präsidenten der Rechnungs- und Geschäftsprüfungs-
kommission übergibt, begrüsst er nachträglich von der Rechnungs- und Geschäftsprüfungs-
kommission Frau Heidi Mandak und die Herren Thomas Löffel und Pascal Kaufmann. 
 
Herr Thomas Löffel dankt dem Gemeinderat für die gute Arbeit im laufenden Jahr. Ebenso be-
dankt er sich bei den Mitarbeitern der Verwaltung und des Werkdienstes und allen sonstigen 
Behördenmitgliedern. 
 
Seit langem wieder einmal ist ein Defizit budgetiert; wir werden sehen, wie es herauskommt. 
Er ist guten Mutes, da die Abschlüsse der letzten Jahre stets besser als das Budget waren. 
Unter Berücksichtigung des Tafelsilbers (Bauland Neumatt) sieht das Ganze nicht so schlimm 
aus. Der Landwert dürfte in den folgenden Jahren weiter steigen. Die Renovation des Schul-
hauses ist auf gutem Weg, der Finanzplan dürfte eingehalten werden. Der Schulraum ist auch 
in Zukunft ausreichend. Er empfiehlt abschliessend im Namen der Rechnungs- und Geschäfts-
prüfungskommission die Genehmigung des Budgets. 
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Nachdem das Eintreten auf das Geschäft nicht bestritten ist, gibt der Vorsitzende die Diskus-
sion frei. 
 
Herr Walter Jundt möchte wissen, ob der Gemeinderat beabsichtigt, bei einer allfälligen Über-
bauung des Landes in der Neumatt, die Bevölkerung miteinzubeziehen. Ihm ist es wichtig, 
dass das «Tafelsilber» effektiv nur im Notfall angerührt wird. 
 
Der Vorsitzende erklärt, dass vorerst verschiedene Optionen geprüft werden und bei einer 
konkreten Planung die Bevölkerung selbstverständlich miteinbezogen wird. 
 
Frau Gabriela Traina ist der Ansicht, dass dieses Land früher oder später so oder anders über-
baut werden wird. 
 
Der Vorsitzende ist derselben Meinung. 
 
Frau Gabriela Traina findet, die Renovation des Glockenturms etc. etwas viel aufs Mal. 
 
Der Vorsitzende erklärt, dass über die Investitionen separat abgestimmt wird. 
 
Frau Gabriela Traina will wissen, ob zu den CHF 92'000 für Schulmaterial noch weitere An-
schaffungen kommen. 
 
Gemeinderat Christian Staudenmann erklärt, dass es sich hierbei lediglich um einen Teil der 
Gesamtinvestition handelt und informiert, dass die Anschaffungen in Etappen erfolgen. 
 

Da aus der Versammlung keine Fragen mehr erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt das Budget 2024 (ohne Investitionen) mit 

• einem ausgewiesenen Defizit von CHF 513’350 
• dem unveränderten Gemeindesteuerfuss von 56% 
• dem unveränderten Gemeindesteuerfuss für juristische Personen (Ertrags- 

und Kapitalsteuer) von 55% 
• dem veränderten Verzugszins von neu 6% 
• dem unveränderten Skonto von 1.5% 

einstimmig. 
 
Frau Gabriela Traina möchte wissen, ob zu den CHF 93'000 einzig noch die vier Lehrerpulte 
dazukommen. 
 
Der Vorsitzende verneint dies und erklärt, dass ein ganzes Schulzimmer dazukommt. 
 
Gemeinderat Christian Staudenmann erklärt, dass sobald der Bedarf an weiterem Schulmobi-
liar bekannt ist, ein entsprechender Kreditantrag folgt. 
 
Da aus der Versammlung keine Fragen mehr erfolgen, lässt der Vorsitzende über die Investi-
tionen gesamthaft abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt die Budgetinvestitionen 2024 (Sanierung Glockenturm 

Schulgasse 6/8, Mobiliaranschaffungen Nordtrakt, Umrüstung LED-Lampen MZH/KG Steinen, 
Strassensanierung Überführung Schlatten/Schulgasse, Kostenanteil Investitionen Wasserversor-

gung Wühre) in der Gesamthöhe von CHF 352'200 einstimmig. 
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TRAKTANDUM 4 Kredit Neuanschaffung Feuerwehrfahrzeuge, Anteil Zunzgen: 
 CHF 101’300 
 
Der Vorsitzende übergibt das Wort Gemeinderat Kurt Ost. 
 
Gemeinderat Kurt Ost verweist auf die Erläuterungen in der Einladung und erläutert die Inves-
tition anhand der nachfolgenden Aufstellungen. 
 
 

 
 
 

 
 
 
Nachdem das Eintreten auf das Geschäft nicht bestritten ist, gibt der Vorsitzende die Diskus-
sion frei. 
 

Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt den Kredit über CHF 101'300 einstimmig. 
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TRAKTANDUM 5 Reglement und Verordnung über die Ausrichtung von Mietzins- 
beiträgen 

 
Der Vorsitzende übergibt das Wort Gemeinderätin Astrid Mathys. 
 
Gemeinderätin Astrid Mathys verweist auf die Erläuterungen in der Einladung. In Zunzgen sind 
gemäss Erhebungen des Kantons ca. 2% der Bevölkerung von Armut betroffen. Zielsetzung 
des neuen Reglements, welches auf der Homepage aufgeschaltet ist, ist, dass vor allem Fa-
milien finanziell entlastet werden sollen und die Sozialhilfeabhängigkeit sinkt. Der Kanton be-
teiligt sich mit max. 50% an den Kosten. Er schätzt für Zunzgen etwa 16 Anträge pro Jahr. Die 
voraussichtlichen Kosten pro Dossier betragen ca. CHF 5'000 – 6'000 pro Jahr. 
 
 

 
 
 
Nachdem das Eintreten auf das Geschäft nicht bestritten ist, gibt der Vorsitzende die Diskus-
sion frei. 
 
Herr Walter Jundt möchte wissen, ob die Höhe des Mietzinses auf den Beitrag einen Einfluss 
hat. 
 
Gemeinderätin Astrid Mathys erklärt, dass das Reglement klare Grenzwerte festlegt. 
 

Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt das Reglement und die Verordnung über die Ausrichtung 

von Mietzinsbeiträgen einstimmig. 
 
 

 
 
TRAKTANDUM 6 Kinder- und Jugendzahlpflegereglement 
 
Der Vorsitzende übergibt das Wort Gemeinderätin Astrid Mathys. 
 
Gemeinderätin Astrid Mathys informiert, dass mit der Überarbeitung des Reglements, die 
Kantonsbeiträge optimiert werden. Das Reglement wird dahingehend geändert, dass der Ge-
meinderat (und nicht mehr die Gemeindeversammlung) in einer Verordnung die Subventions-
sätze festlegt, womit eine flexible Anpassung an geänderte Verhältnisse möglich ist. 
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Nachdem das Eintreten auf das Geschäft nicht bestritten ist, gibt der Vorsitzende die Diskus-
sion frei. 
 
Herr Walter Jundt möchte wissen ob die betroffenen Kinder auch bei der Krankenkasse für 
Zahnschäden versichert sind. 
 
Gemeinderätin Astrid Mathys erklärt, dass man das nicht bei allen Familien weiss. Falls eine 
Versicherung bestehen sollte, müsste diese zuerst in Anspruch genommen werden. Eine Kon-
trolle bezüglich Versicherungsschutz für Zahnbehandlungen ist schwierig. 
 
Frau Gabriela Traina versteht es nicht. Sie fragt nach, ob lediglich Sozialhilfeempfänger Sub-
ventionsbeiträge erhalten. Sie ist der Ansicht, dass strenge Kontrollen über die Ursachen der 
schlechten Zähne nötig sind, damit nicht immer der Steuerzahler an die Kasse gebeten wird. 
 
Gemeinderätin Astrid Mathys teilt mit, dass an der Schule Prävention betrieben wird (Zahn-
fee). 
 
Frau Karin Martin hat über das Ganze Erfahrung. Tatsache ist, dass Zahnpflege nicht unbe-
dingt im VVG enthalten ist. Im VVG enthalten sind lediglich orthopädische Fehlstellungen etc. 
enthalten. Es gibt Zusatzversicherungen. Sie kritisiert, dass viele statt den Zahnarzt, den Not-
fall aufsuchen, da die Kosten dann über die Krankenversicherung laufen. 
 
Da aus der Versammlung keine Fragen mehr erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt die neue Subventionstabelle und die Änderungen im Kin-

der- und Jugendzahnpflegereglement sowie die neue Verordnung dazu einstimmig. 
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TRAKTANDUM 7 Verschiedenes 
 
Gemeindrat Kurt Ost informiert über die in Planung befindlichen PV-Anlage auf der Mehr-
zweckhalle. 
 
 

 
 
 
Der Vorsitzende begrüsst die anwesende Jungbürgerin, Ilenia Venturiere und den anwesen-
den Jungbürger, Flurin Waser und ermuntert sie sich am politischen Leben zu engagieren und 
damit Einfluss auf ihre Zukunft zu haben. 
 
Gemeinderätin Astrid Mathys gratuliert den beiden jungen Leuten ganz herzlich und stellt sie 
kurz vor. 
 
 

 
 
 
Herr Walter Jundt fragt, wie lange die Burg noch auf dem Büchel stehen darf. 
 
Der Vorsitzende bemerkt, dass das höheren Orts entschieden wird. Vom Gemeinderat aus 
kann sie noch lange stehen bleiben. 
  



2023 31 

EGV 23▪04 31 

 
Frau Gabriela Traina möchte auch einmal auf die Burg gehen, bevor diese abgebaut wird. 
 
Herr Martin Wüthrich beantwortet diese Frage leider ohne Mikrophon, weshalb nicht ver-
ständlich. 
 
Der Vorsitzende und die Versammlung bedanken sich mit Applaus für die wunderschöne Weih-
nachtsdeko der Burg. 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende beim Verwaltungspersonal und bei den Werk-
dienstmitarbeitenden für ihre stets zuverlässige und engagierte Arbeit. Auch geht der Dank 
an alle Behörden- und Kommissionsmitglieder für ihren grossen Einsatz zu Gunsten der Ge-
meinde. Im Speziellen erwähnt er hier das sehr gute Einvernehmen mit der Rechnungs- und 
Geschäftsprüfungskommission. Ein grosser Dank geht an seine Gemeinderatskollegin und –
kollegen; es ist toll, mit ihnen zusammen zu arbeiten. Der Dank geht auch an die ganze Bevöl-
kerung, die vor allem am Dorffest bestätigt hat, dass unser Dorf lebt und alle am gleichen 
Strick ziehen. Er ist stolz auf Zunzgen. 
 
Da sich aus der Versammlung niemand mehr zu Wort meldet, bedankt sich der Vorsitzende 
bei den Anwesenden für die Teilnahme an der heutigen Versammlung und für die regen und 
konstruktiven Diskussionen. Er lädt nun zum anschliessenden Umtrunk ein und wünscht jetzt 
schon besinnliche Weihnachtszeit. 
 
Die Einwohnergemeindeversammlung wird um 21.30 Uhr beendet. 
 
 
GEMEINDEPRÄSIDENT PROTOKOLLFÜHRER 
 
 
Hans-Rudolf Wüthrich Sonia Bianchi Kunz 
 
 
 
VERTEILER: 
- Mitglieder des Gemeinderates 7 
- Mitglieder der RGPK 5 
- Abonnenten des Protokolls 16 

TOTAL  28 
 
Versand: 27. Februar 2024 


